МУНИЦИПЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ «НОВОМОСКОВСКАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА» ЦЕНТРАЛЬНАЯ ГОРОДСКАЯ БИБЛИОТЕКА

Новомосковск (Сталиногорск) 1941-1945

65-летию Победы посвящается Рекомендательный библиографический указатель литературы 91.9:63(2P-4Тул) H-74

Составители: Н. В. Павлова, заведующая информационнобиблиографическим отделом Центральной городской библиотеки;

А. В. Польшина, заведующая отделом краеведения Центральной городской библиотеки; С. Г. Змеева, заместитель директора МУК «Новомосковская библиотечная система» по библиотечной работе.

Отв. за выпуск: Г. В. Котенёва, директор МУК «Новомосковская библиотечная система»

Новомосковск (Сталиногорск), 1941-1945 : рек. библиографич. указ. литературы / Муницип. учреждение культуры «Новомосковская библиотечная система» ; Центр. гор. б-ка; сост. : Н. В. Павлова, А. В. Польшина, С. Г. Змеева; отв. за вып. Г. В. Котенёва. — Новомосковск : [б. и.], 2009 (Новомоск. тип.). — 52 с.

Рекомендательный библиографический указатель литературы включает книги, статьи, публикации из периодических изданий, посвященные героическому прошлому города и района в период 1941-1945 гг.

Издание предназначено историкам, краеведам, педагогам и библиотекарям, всем, кто интересуется вопросами истории родного города.

Предисловие

Вы умирали в тяжкий час, когда Страна была в развалинах и пепле. Мы заново подняли города И, выстояв, как никогда окрепли!

В. А. Большаков

Все войны, когда-либо происходившие на Земле, в конечном счете, отличались друг от друга лишь численностью армий, вооружением и масштабом военных операций, и судьбы их решало одно или несколько сражений, выигранных или проигранных тем или иным военачальником. Великая Отечественная война беспримерна в истории, ибо с первых же дней стала подлинно всенародной.

65 лет прошло со дня окончания Великой Отечественной войны, которая была суровым испытанием мужества, потому что решалась судьба нашей Отчизны.

Такое не забыть. Военные годы врезались в души народа навсегда. Люди отдавали тогда этой страшной, но великой войне все, что могли. Давать врагу отпор, жить впроголодь, мучиться из-за судьбы близких приходилось невыносимо долго. И разгневанный советский человек все же победил. Всеобщая беда не обошла стороной и наш город.

В 1941 году Сталиногорску было всего десять лет. Около 80 тысяч человек насчитывало население сталиногорска, в основном молодое поколение, состоящее на вочиском учете. В Сталиногорске, как и по всей стране, проходила мобилизация военнообязанных, к которой приступили уже с вечера 22 июня 1941 года.

В ноябре 1941 г. немецкие войска стали угрожать городу. На подступах к нему завязались ожесточенные бои. 25 ноября немцы захватили Сталиногорск, а 12 декаб-

ря 1941 г., после трехнедельной оккупации, над Сталиногорском вновь взвился алый советский стяг.

Восстановление города началось сразу же после освобождения его от немецких захватчиков. В первую очередь возвращали к жизни шахты, ГРЭС, химкомбинат. В 1943 году промышленность города уже сумела выпустить продукции на миллион рублей.

Наряду с промышленными предприятиями, восстанавливались. И открывались детские сады, детские дома, учебные заведения. Это стало возможным благодаря исключительной самоотверженности и патриотизму сталиногорцев.

На фронт уходило много наших земляков. Всего из города и пригородной зоны было призвано и направленно на фронт около 28 тысяч человек. 7812 сталиногорцев - примерно каждый третий - не вернулись домой, многие были похоронены за сотни, тысячи километров от родного дома, либо вовсе пропали без вести. В боях при обороне и освобождении Сталиногорска, по данным военкомата, погибли 1231 человек.

Воины-сталиногорцы сложили свои головы на полях сражений с немецко-фашистскими захватчиками, в борьбе за свободу и независимость нашей Родины. Их имена увековечены в памятниках, стихах и прозе. В Новомосковском районе более двух десятков памятников, обелисков и воинских захоронений.

Прошли десятилетия. Но память о грозных годах, не утихающая народная скорбь навсегда останутся в наших сердцах, как память о людях, не просто выживших, но и выстоявших и победивших.

От составителя

Выпуск рекомендательного библиографического указателя «Новомосковск (Сталиногорск), 1945-1945» посвящен 65-летию Великой Победы нашего народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.

Цель указателя - познакомить читателей с литературой о героическом прошлом города и района, о событиях военных лет, о людях, безграничное мужество и труд которых не дали врагу уничтожить Новомосковск (тогда он еще именовался Сталиногорском).

Указатель содержит книги, статьи из книг, сборников, периодической печати, полностью или частично посвященные военным событиям в городе и районе. Раздел «Памятники Великой Отечественной войны» включает материалы о памятниках, братских могилах и мемориальных досках, в которых увековечены подвиги героевсталиногорцев.

В указатель включены материалы, выявленные по каталогам и базам данных Тульской областной универсальной научной библиотеки, краеведческим библиографическим пособиям, краеведческому систематическому каталогу, электронной библиографической базе данных «Край» Центральной городской библиотеки г. Новомосковска.

Все документы сгруппированы по схеме классификации краеведческой литературы.

Внугри разделов материал расположен в логической последовательности: от общего к частному. Исключение составляют разделы «Герои Советского Союза», «Кавалеры ордена Славы», в котором материал расположен в алфавите персоналий. Всем описаниям книг и статей присвоен определенный порядковый номер. Применяется система отсылок. В библиографических записях шрифтом выделе-

ны фамилии героев-фронтовиков, новомосковцев, о которых идет речь в публикациях.

Многоаспектный поиск материалов обеспечен вспомогательными указателями:

- именной указатель включает фамилии авторов, составителей, редакторов, художников и других лиц, принимавших участие в создании отражаемых публикаций, а также фамилии лиц, литература о жизни и деятельности которых включена в указатель;
- географический указатель представляет собой алфавитный перечень наименований географических объектов, которые упоминаются в отражаемых произведениях печати.

Источники описаны в соответствии с требованиями ГОСТ 7.1–2003 «Библиографическая запись. Библиографическое описание. Общие требования и правила составления». Сокращения книг даны в соответствии с ГОСТ 7.12–93 «Библиографическая запись. Сокращения слов на русском языке. Общие требования и правила». Описания сопровождаются краткими аннотациями.

Библиографический указатель «Новомосковск (Сталиногорск), 1945-1945» предназначен для историков, краеведов, библиотекарей, педагогов, а также широкому кругу читателей, интересующихся историей города Новомосковска и района.

Указатель включает книги, статьи из журналов, центральных, областных и районных газет за период с 1990 по 2009 год. Отбор информации закончен в ноябре 2009 года.

Город и район в годы Великой Отечественной войны (1941–1945)

- 1. История второй мировой войны 1939-1945 : в 12 т. М. : Воениздат, 1975.
- Т. 4: Фашистская агрессия против СССР. Крах стратегии и молниеносной войны. 534 с. Указ. геогр. назв. : с. 518-526 [в т. ч. Дон, р., Новомосковск, Сталиногорск, Подмосковный угольный бассейн, Шат (Шать), р.].
- Т. 5: Провал агрессивных планов фашистского блока. 510 с. Указ. геогр. назв. : с. 492-503 [в т. ч. Дон, р., Подмосковный угольный бассейн, Сталиногорск.].
- 2. Москва и Московская область в Великой Отечественной войне 1941-1945: краткая хроника. М.: Моск. рабочий, 1985. 523 с. Геогр. указ.: с. 513-520 [в т. ч. Сталиногорск (ныне Новомосковск), Сталиногорский р-н (ныне Новомоск. р-н)].
- 3. Народное ополчение защищает Родину / П. В. Добров, А. Д. Колесник, Г. А. Куманев и др. М. : Наука, 1990. 384 с. Геогр. указ. : с. 365-375 [Новомосковск, Тула, Тул. губ., Тул. обл.].
- 4. СССР в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. : краткая хроника. М., 1970. 856 с. Указ. геогр. назв. : с. 783-821.

[Сталиногорск].

5. 60 лет Победы. Новомосковск (Сталиногорск) в годы войны : [сборник] / сост. В. В. Метелева, Ю. Н. Крупенина ; отв. за вып. В. Т. Белоусова. - Новомосковск : [б. и.], 2005. - 88 с. — 60-летию Победы посвящ.

О событиях в городе и р-не в годы войны по материалам архивных док.

6. Бобринские чтения : история местного края : материалы науч.-теорет. конф., дек. 2001 г. Вып. 6. - Новомосковск. - 2001. - 23 с.

Об ист. города в годы войны.

- 7. Пырьев, А. С оружием сталиногорского арсенала / А. Пырьев, П. Ступин // Новомосковская правда. 2009. 30 янв. ил., фото.
- O 214-й стрелковой дивизии, получившей вооружение в Сталиногорске.
- 8. Сивцов, А. О войне газетной строкой / А. Сивцов // Новомосковская правда. 1995. 17 мая.
- 9. Угрина, А. «Сталиногорская правда», год 1945... / А. Угрина // Новомосковская правда. 1995. 30 авг.

О публикациях газеты за 1945 г.

Оккупация и освобождение города и района

- 10. Кондрахина, Е. А. Героическая оборона Сталиногорска (Новомосковска) в 1941 году / Е. А. Кондрахина, В. И. Седугин // Материалы VII науч.-практ. конф. студентов Новомоск. фил. УРАО, Новомосковск, 22 апр. 2003 г. Новомосковск, 2003. С. 45-46.
- 11. Алесенко, Ю. Как мы выжили : разговор с матерью / Ю. Алесенко // Тул. известия. 1995. 7 мая.

Жизнь Сталиногорска в 1941-1942 гг.

12. Зубакова, Н. Поставят ли героям памятник? / Н. Зубакова // Мол. коммунар. - 1995. - 20 июня.

О расстреле сталиногорского отряда в д. Подосинки.

- 13. Зубакова, Н. Сталиногорск. Три недели оккупации / Н. Зубакова // Мол. коммунар. 1994. 10 дек.
- 14. Бизина, 3. Как это было : из воспоминаний очевидца / 3. Бизина // Новомосковская правда. 1993. 3 дек.
- 15. Бондаренко, А. Освобождение: 55 лет прошло с того дня, когда в жестоких боях с гитлеровскими оккупантами был освобожден наш Сталиногорск / А. Бондаренко // Новомосковская правда. 1996. 11 дек.

16. Воробьёв, В. Оккупация / В. Воробьёв // Новомосковская правда. - 2006. - 8 дек.

Воспоминания ветерана труда, жителя Новомосковска.

17. Восставший из пепла // Новомосковская правда. - 2008. - 24 окт. - ил., фото.

О восстановлении Сталиногорска в 1941 г.

18. Герасимов, А. Как это было... / А. Герасимов / Новомосковская правда. – 1991. - 1 марта.

О гибели БМ – 13 (Катюша) и её боевого расчета на дне Шатского водохранилища в боях за Сталиногорск.

19. Гладков, А. В. Как укрощали «Тайфун» // Новомосковская правда. - 2007.-6 дек.

О событиях осени и зимы 1941 г.

- 20. Гладышева, В. «Читая солдатские письма...» / В. Гладышева // Новомосковская правда. 2008. 22 янв. Об освобождении с. Гремячее.
- 21. Долженкова, Т. Работали, как взрослые / Т. Долженкова // Новомосковская правда. 2005. 7 мая. ил., фото.

О восстановлении Сталиногорска.

- 22. Камышева, Е. В тылу врага / Е. Камышева // Новомосковская правда. 1997. 8 мая. С. 3-4.
- 23. Мелихов, А. Гибель «Катюши» / А. Мелихов // Новомосковская правда. 1990. 28, 29 нояб.
- 24. Мусатов, Н. Как мы эвакуировались / Н. Мусатов // Новомосковская правда. 1996. 5 янв.

Воспоминания бывшего гл. бухгалтера Сталиногорского отд-ния Госбанка.

25. Никольская, Л. От Сталиногорска до Праги / Л. Никольская // Новомосковская правда. - 1999. - 25 сент.

К 60-летию со дня формирования в Сталиногорске 172-й стрелковой дивизии, защищавшей и освобождавшей город.

26. Попов, В. «Мы бы погибли, если бы не погибали» / В. Попов // Новомосковская правда. - 1996. - 14 нояб.

К 55-летию освобождения города.

27. Разина, Г. И пронеслась буря над селом / Г. Разина // Наш выбор. - 1996. - № 7.

О событиях в с. Иван-Озеро.

- 28. Самойлова, Е. Горький хлеб оккупации. Ожидание беды / Е. Самойлова // Новомосковская правда. 1997. 8 мая.
- 29. Седугин, В. В оккупированном врагом Сталиногорске.../ В. Седугин // Новомосковская правда. 1995. 29 авг.
- 30. Творогов, Н. П. ...А мы ликовали / Н. П. Творогов // Новомосковская правда. 1996. 11 дек.

Воспоминания жителя города о событиях дек. 1941 г.

Молодежная подпольная организация «Смерть фашизму!»

- 31. Судоплатов, Н. П. Пока мы живы / Н. П. Судоплатов, А. А. Туманян // Судоплатов Н. П. Записки партизанских врачей / Н. П. Судоплатов, А. А. Туманян. Тула, 1989. С. 5-162.
- И. П. Солошенко (Малой), подпольщик, партизан, один из организаторов молодежной орг. «Смерть фашизму».
- 32. Чуйко, И. Молодежное подполье / И. Чуйко // Новомосковская правда. 1997. 6 дек.
- 33. Юность, не сломленная врагом // Новомосковская правда. 2008. 21 окт. ил., фото.

О деятельности орг.

Новомосковцы в годы Великой Отечественной войны

34. Все для Победы: Тул. обл. в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : сб. док. и материалов. – Тула: Приок. кн. изд-во, 1985. - 350 с.

- В т. ч. Новомоск. р-н с. 20, 37-38, 49, 50, 53, 70, 74, 109, 126, 128-129, 146-147, 155, 156, 163, 168, 288-291.
- 35. Люди земли Новомосковской // Земля Новомосковская : кн. для чтения по краеведению : (учеб. пособие) / Н. Н. Минаков [и др.]. 3-е изд., испр. и доп. Тула, 2005. C. 57-58.

О сталиногорцах, участниках войны.

36. Домнина, Γ . А было так... / Γ . Домнина // Новомосковская правда. — 2001. — 11 дек. — ил., фото.

О новомосковцах, защитниках города.

37. Минаков, Н. Отстояли столицу – сохранили Отчизну / Н. Минаков, А. Погост // Новомосковская правда. – 2001. – 11 дек.

О новомосковцах, участниках войны.

38. Почуев, В. Испытание стойкости и любви к Родине / В. Почуев // Новомосковская правда. - 2004. - 22 июня.

Кавалер орденов Красной Звезды, Отечественной войны I и II степ., Александра Невского рассказывает о начале войны.

* * *

39. **[Иван Дмитриевич Алексеенков**] // Новомосковская правда. - 2004. - 27 янв.

Участник Великой Отечественной войны, подполковник в отставке.

- 40. Участники боевых сражений] // Новомосковская правда. 2005. 6 мая.
- **И.** Д. Алексеенков, В. А. Бровкин, ветераны Великой Отечественной войны.
- 41. Большая война маленькой сестры: [воспоминания **Е. Н. Алпатовой**, ветерана Великой Отечественной войны, медицинской сестры 172-стрелковой дивизии, формировавшейся в Сталиногорске] / записал А. Лифке // Тул. известия. 2009. 11 июня. ил., фото. См также: День

- Победы. История ее войны / А. Лифке // Деловой посредник. 2009. 6 мая. С. 32.
- 42. Алексеев, А. Шла дорогами войны... / А. Алексеев // Новомосковская правда. 2007. 22 июня. ил., фото.

Е. Н. Алпатова.

43. Домнина, Г. Ее фронт был в тылу врага / Г. Домнина // Новомосковская правда. - 2005. - 21 июля.

Е. Алпатова.

44. [**Алтухова Клавдия Васильевна**] : [некролог] // Новомосковская правда. - 2005. - 6 мая.

Участник ветеранского движения.

- 45. «Я Сашка Андреев из Сталиногорска» // Новомосковская правда. 2004. 25 сент. ил., фото.
- **А. В. Андреев,** участник Великой Отечественной войны, бравший Берлин.
- 46. Кирюхина, Ю. 72 метра / Ю. Кирюхина // Новомосковская правда. 2007. 1 авг. ил., фото.
 - В. М. Андрейченко, ветеран Военно-морского флота.
- 47. **Астахов, В. Н.** Когда говорят «Дважды герои» / В. Н. Астахов // Новомосковская правда. 1995. 27 июня.

Ветеран войны и труда, участник Сталинградской битвы.

- 48. Бернасовский, И. Это забыть невозможно / И. Бернасовский // Новомосковская правда. 1994. 11 авг.
 - И. А. Бабкин, узник Бухенвальда.
- 49. Наследухов, Е. Встречи / Е. Наследухов // Грани. 1995. № 13. С. 4-5.
 - И. А. Банников, ветеран войны.
- 50. Карамнов, И. У войны не женское лицо / И. Карамнов // Новомосковская правда. 1993. 23 февр.
 - К. А. Белякова, ветеран труда, участница войны.

- 51. Левина, В. О героях былых времен / В. Левина // Новомосковская правда. 2005. 16 апр.
 - П. И. Болдырев, ветеран войны.
- 52. **Бондаренко, А. С.** Западное направление / А. С. Бондаренко // Новомосковская правда. 1994. 1 окт.; 1995. 27 янв.; 5 мая.

Воспоминания участника войны.

- 53. Дагаев, Л. Медаль за город Ленинград... / Л. Дагаев // Новомосковская правда. 1994. 16 дек.
 - Н. И. Бодрова, участница обороны, медсестра.
- 54. Бурцева, Л. Сиреневая грусть / Л. Бурцева // Новомосковская правда. 1994. 16 дек.
 - А. П. Бородина, участница войны, медсестра.
- 55. Дагаев, Л. Участник Парада Победы / Л. Дагаев //Новомосковская правда. 1995. 24 июня.
- **Н. П. Брыков**, участник Парада Победы 24 июня 1945 г.
- 56. Пырьев, А. Их осталось только трое / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2003. 12 дек.
- **И. Н. Вылевок, С. Г. Докторов, А. А. Япринцев**, участники освобождения Новомосковска от немецкофашистких оккупантов.
- 57. Костина, П. Живет такой человек / П. Костина // Новомосковская правда. 1994. 1 дек.
 - И. И. Вуйчик, ветеран войны.
- 58. Сегеда, Г. Н. «Без героики и патетических мест» : размышляя над страницами дневника военных лет / Г. Н. Сегеда // Школьная б-ка. 2009. № 4-5. С. 103-111 : ил., фото.

Глашкин Н. И., участник войны, гл. инженер Новомоск. энергомех. з-да, кавалер знака «Изобретатель СССР», медали ВДНХ.

59. Бондаренко, А. Прочнее танковой брони / А. Бондаренко // Новомосковская правда. -1995. - 24 янв.

- Ф. И. Гоник, участник войны.
- 60. Щербатых, Н. Из поколения фронтовиков / Н. Щербатых // Новомосковская правда. 2007. 19 апр. ил., фото.

Ф. И. Гоник.

- 61. Дагаев, Л. Баллада о солдате / Л. Дагаев // Новомосковская правда. 1995. 13 апр.
- **И. М. Горшков**, ветеран войны, кавалер ордена Красной Звезды.
- 62. Дагаев, Л. Два дня 1945-го... / Л. Дагаев // Новомосковская правда. 1995. 27 июля.

Воспоминания участника войны.

- 63. **Дагаев**, **Л.** Тревожная юность моя / Л. Дагаев // Новомосковская правда. 1995. 6 мая.
- 64. Наливайко, Ю. Командир «железного» батальона / Ю. Наливайко ; фото из архива В. М. Доньшина // Новомосковская правда. 2000. 17 марта.
- **В. М. Доньшин,** ст. лейтенант, командир Сталиногорского истребительного батальона.
- 65. Дагаев, Л. Фронтовики / Л. Дагаев // Новомосковская правда. 1990. 9 мая.
- Н. И. Дорохов, И. Т. Алексеев, Н. И. Ефремичев, А. И. Дронов, ветераны-фронтовики.
- 66. Рязанов, В. Он защищал Сталиногорск... : фронтовая быль / В. Рязанов // Новомосковская правда. 1995. 13 апр.
 - Г. Х. Емкужев, сержант 239-й стрелковой дивизии.
- 67. Дагаев, Л. Сестра милосердия Шуренок / Л. Дагаев // Новомосковская правда. 1995. 20 апр.
 - А. Т. Ерофеева, участница войны.
- 68. Жеребцова, Л. Полет с перекурами / Л. Жеребцова // Новомосковская правда. 1999. 8 мая.
 - И. Жеребцов, лётчик, офицер Красной Армии.

- 69. Каменский, А. Военная биография от питерских стен / А. Каменский // Новомосковская правда. 2004. 27 янв. ил., фото.
- **Е. М. Жимолостов,** ветеран войны, кавалер ордена Красной Звезды.
- 70. Пырьев, А. Предписано собственноручно / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2008. 25 янв.
 - Е. М. Жимолостов.
- 71. **Иванов Александр Павлович** : [некролог] // Новомосковская правда. 2004. 20 авг. Ветеран войны.
- 72. Гамрецкая, Е. Один из многих... / Е. Гамрецкая // Новомосковская правда. 1994. 15 апр.
 - Д. Е. Иванов, ветеран войны и труда.
- 73. Назаренко, В. Память незаживающая рана / В. Назаренко // Новомосковская правда. 1999. 23 февр.
 - В. Казаченко, старшина 386-го стрелкового полка.
- 74. Большаков, В. Моряк из Прохоровки / В. Большаков // Новомосковская правда. 1993. 27 янв.
- **Д. Каширин,** уроженец д. Прохоровка, погибший в годы войны; похоронен в г. Керчи.
- 75. «А слава тех не умирает, кто за отечество умрет» // Новомосковская правда. 1992. 22 февр.
- Ф. А. Комов, И. Ф. Сапелкин, А. Т. Федонов, героифронтовики.
- 76. **Корж, П.** Г. Фрагменты войны глазами солдата / П. Г. Корж // Новомосковская правда. 1998. 8 мая.
- 77. Большаков, В. Время собирать камни / В. Большаков // Новомосковская правда. -1997. 29 марта.
 - И. М. Коробка, ветеран войны и труда.
- 78. Пешков, А. С. Сосед / А. С. Пешков // Новомосковская правда. 1993. 26 марта.
 - А. К. Коротченя, ветеран войны.

79. **Кривич Виктор Григорьевич** // Тульский биогр. слов. : в 2 т. - Тула, 1996. - Т. 1 : (А-Л). - С. 287.

Военный и хоз. деят., Герой Соц. труда.

- 80. Анина, Н. Солдат один из тысяч / Н. Анина // Новомосковская правда. 2005. 22 дек.
 - В. Е. Крицын, участник войны.
- 81. **Кузнецов, В. И.** Укрощение «Тайфуна»: [воспоминания **В. И. Кузнецова**, ветерана войны, фронтовика] / записал А. Пырьев // Новомосковская правда. 2004. 4 дек.
- 82. Просто рабочий человек // Новомосковская правда. 2003. 26 дек.
 - Г. А. Курышкин, ветеран войны и труда.
- 83. **Ларионов Михаил Сергеевич** // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (А-Л). С. 309.

Рук. Тул. обл. комс. орг. в годы войны, преподаватель средней шк. Сталиногорска.

- 84. Гамрецкая, Е. Подслушанный разговор / Е. Гамрецкая // Новомосковская правда. 1995. 16 марта.
- **Л. В. Леонова, В. Ф. Матвеева, М. Г. Юрищева,** ветераны войны.
- 85. Ермакова, А. Остаться в живых / А. Ермакова // Новомосковская правда. 2004. 22 июня.
 - И. Т. Локтионов, ветеран войны.
- 86. **Лопатин, В.** Первый парад / В. Лопатин // Новомосковская правда. 2005. 21 июня.

Воспоминания участника Парада Победы 1945 г.

87. [**Лопатин Николай**] // Новомосковская правда. - 2006. - 1 фев. - ил., фото.

Ветеран войны.

88. **Луговой, Т.** У каждого была своя война / Т. Луговой // Новомосковская правда. - 2005. - 2 апр.

Воспоминания ветерана труда.

- 89. Большаков, В. Почитаю за честь! / В. Большаков // Новомосковская правда. 1996. 20 авг.
 - А. Ф. Лунев, фронтовик.
- 90. Бондаренко, А. Всем смертям назло / А. Бондаренко // Новомосковская правда. 1992. 4 янв.
 - Л. С. Лупинос, И. Г. Лупинос, супруги-фронтовики.
- 91. Не прервется связь поколений! // Новомосковская правда. 2005. 21 июня. ил., фото.
- **И. В. Макрушин,** ветеран войны, участник штурма Берлина.
- 92. **Минаков**, **В.** В котле с черепом / В. Минаков // Новомосковская правда. 1999. 8, 12, 18, 19 мая.

Воспоминания ветерана войны.

- 93. Назаренко, В. Через всю жизнь... / В. Назаренко // Новомосковская правда. 1998. 8 мая.
 - Ф. Ф. Мишенков, ветеран войны, зенитчик.
- 94. Фролов, П. И. Орденоносец : к 45-летию Великой Победы / П. И. Фролов // Новомосковская правда. 1990. 18 янв.
 - Д. Мочалин, кавалер орденов Славы II и III степ.
- 95. Востриков, И. Слава бесстрашным / И. Востриков // Новости. 1993. 8-10 мая.
- А. В. Новиков, 3. Н. Садыков, Н. Ф. Макманов, В. В. Соколов, ветераны войны и труда.
- 96. Клевак, В. Жизнь стремительная, как полет / В. Клевак // Новости. 1993. 3 авг.
 - А. Г. Новиков, летчик-истребитель.
- 97. Клевак, В. С палубы на брусчатку / В. Клевак // Новости. 1993. 8-10 мая.
- **Н. В. Новиков,** ветеран войны, моряк-североморец, кавалер ордена Красной Звезды
- 98. Пырьев, А. Марш победителей в памяти его участника / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2008. 24 июня. ил., фото.

Н. В. Новиков.

99. Свиридова, М. Такое не забывается / М. Свиридова // Новомосковская правда. - 2004. - 22 июня.

Н. В. Новиков.

- 100. Ермоченко, М. В памяти навсегда / М. Ермоченко // Новомосковская правда. 1994. 19 янв.
 - В. Г. Нуцков, ветеран войны и труда.
- 101. Пырьев, А. Война коснулась лишь крылом / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2004. 14 сент. ил., фото.
- **Р. В. Огурцова**, ветеран войны, вып. Сталиногорск. школы медсестер.
- 102. Пырьев, А. И жизнь, и слезы все с небес / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2005. 6 мая. ил., фото.
 - В. И. Орлов, полковник ПВО, ветеран войны.
- 103. Пырьев, А. Заговоренный / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2006. 16 авг.
 - А. А. Пальгуев, фронтовик, участник Курской битвы.
- 104. Пырьев, А. «Крещён» в боях на «огненной дуге» / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2008. 18 июля. ил., фото.

А. А. Пальгуев.

- 105. Зубакова, Н. «Немецко-фашистскими бандитами были расстреляны...» / Н. Зубакова // Мол. коммунар. 1995. 8 июня.
- **В. П. Панов**, шк. военрук, создавший в годы войны отряд нар. ополчения : ист. его гибели и поиска места захоронения.
- 106. Алексеев, А. Земляки / А. Алексеев // Новомосковская правда. 2006. 6 сент. ил., фото.
- **В. Почуев**, кавалер орденов Красной Звезды, Отечественной войны I и II степ., Александра Невского, герой войны.

- 107. Анина, Н. От боя до ордена полвека / Н. Анина // Новомосковская правда. 1999. 26 янв.
- **Н. Решетников**, участник войны, кавалер ордена Красной Звезды.
- 108. Назаренко, В. Судьба это и нрав человека / В. Назаренко // Новомосковская правда. 1999. 12 февр.
 - А. И. Селезнёв, ветеран войны и труда.
- 109. Алексеев, А. Жаркое фронтовое лето / А. Алексеев // Новомосковская правда. 2007. 23 авг. ил., фото.
 - И. Г. Селиванов, ветеран войны и труда.
- 110. Анина, Н. Ветеран по-прежнему в строю / Н. Анина // Новомосковская правда. 2004. 28 авг.

И. Г. Селиванов.

- 111. **Селиванов, И.** По всем фронтам с билетом комсомола / И. Селиванов // Новомосковская правда. 2005. 2 апр. ил., фото.
- 112. Жимолостов, Е. Через бои... за профессией / Е. Жимолостов // Новомосковская правда. 2005. 16 апр.
 - И. Симонов, житель д. Любовка, ветеран войны.
- 113. [Слабиковы Евгений Витальевич и Таисия Васильевна] // Новомосковская правда. 2005. 29 апр. ил., фото.

Супруги, ветераны войны.

- 114. Большаков, В. Страницы памяти : Мещовск Сталиногорск Берлин / В. Большаков // Новомосковская правда. 1998. 21 февр.
 - И. Смирнов, участник войны.
- 115. Савоськина, О. Свидетель истории / О. Савоськина // Новомосковская правда. 1998. 8 дек.
- **П. М. Соловьёв**, кавалер орденов Красной Звезды, Отечественной войны.
- 116. Щербатых, Н. Война и мир Николая Сорокина / Н. Щербатых // Новомосковская правда. 2005. 30 апр. ил., фото.

- **Н. Сорокин,** ветеран войны, кавалер орденов Великой Отечественной войны. І степ. и Красной Звезды, медалей «За отвагу», «За боевые заслуги».
- 117. Пырьев, А. Вспоминая Сталинград / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2006. 15 фев. ил., фото.
 - П. С. Ступин, ветеран войны.
- 118. Иванова, Е. Его последний бой / Е. Иванова // Новомосковская правда. 1995. 14 апр.
 - Н. П. Сухов, участник войны.
- 119. День в истории: 1941-1945 гг. // Тул. известия. 2009. 23 сент.
- В т. ч. о **Н. Теряевой-Потаповой**, медсестре медсанбата 747-го стрелкового полка.
- 120. Халилова, Н. От разведки до милиции / Н. Халилова // Новомосковская правда. 2005. 7 июля.
 - М. Е. Фомин, ветеран войны.
- 121. Большаков, В. Летят перелетные птицы... / В. Большаков // Новомосковская правда. 1992. 27 марта.
- **А. Л. Цалков**, ветеран войны, кавалер ордена Александра Невского.
- 122. Дагаев, Л. Мы верили в победу / Л. Дагаев // Новомосковская правда. 1999. 22 июня.
 - Г. М. Черных, ветеран войны и труда.
- 123. Алов, В. Встреча на передовой / В. Алов // Новомосковская правда. 1990. 9 мая.
- **А. И. Чуенков**, кавалер орденов Красной Звезды, ордена Отечественной войны I степ. и др. наград.
- 124. Бондаренко, А. Западное направление / А. Бондаренко // Новомосковская правда. 1994. 25 нояб.- (К 50-летию Великой Победы).
 - Б. Н. Чупрасов, участник войны.

125. Щербатых, Н. «Этот день мы приближали, как могли...» / Н. Щербатых // Новомосковская правда. - 2006. - 5 мая. - ил., фото.

Л. И. Шацких, участница войны.

126. Пырьев, А. На «шевроле» по фронтовым дорогам / А. Пырьев // Новомосковская правда. - 2004. - 20 нояб. - ил., фото.

Б. И. Шилов, ветеран войны.

- 127. Погост, А. Поклонимся и мертвым и живым! / А. Погост // Новомосковская правда. 1997. 30 янв.
- **С. В. Юдин,** кавалер орденов Красной Звезды, Суворова, Александра Невского, Красного Знамени и др.
- 128. Пырьев, А. Войну прошли такие непохожие... / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2005. 29 апр. ил., фото.

В. П. Янков, участник войны.

129. Большаков, В. Несколько строк о жизни **Александра Япринцева** / В. Большаков // Новомосковская правда. - 1999. - 11 дек.

Участник войны.

См. также: № 35, 38, 56.

Герои Советского Союза

130. Герои-новомосковцы : 1941-1945 / [гл. ред. В. В. Киреев]. - Тула : Инфра, 2005. - 112 с. : ил., портр. - Персональный библиогр. список : с. 103-109.

В сб. включены биогр. справки о новомосковцах - Героях Советского Союза и кавалерах ордена Славы. - Рец. : О героях - поименно // Новомосковская правда. - 2005. - 22 апр.

Алексеев Иван Павлович (19.08.1923 – 14.12.1984)

131. Алексеев Иван Павлович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. — М., 1987. — Т. 1 : (Абаев-Любичев). - С. 42-43.

- 132. Алексеев Иван Павлович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. – Тула, 1996. – Т. 1 : (А-Л). - С. 17.
- 133. Алексеев Иван Павлович // Навечно в сердце народном. 2-е изд., доп. и испр. Минск, 1977. С. 15.
- 134. Смирнов, Н. Через буруны Днепра / Н. Смирнов // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 43-44. Библиогр.: с. 616.

Арчаков Николай Иванович (27.08.1913 – 07.11.1961)

- 135. Арчаков Николай Иванович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1987. Т. 1 : (Абаев-Любичев). С. 81.
- 136. Арчаков Николай Иванович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (А-Л). С. 29.
- 137. Усачёв, И. Разящие удары / И. Усачёв // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. C. 58-60.
- 138. Смирнов, Н. Арчак : из романа «Сталиногорцы» / Н. Смирнов // Новомосковская правда. 2005. 19 марта. С. 2 : ил., портр.

Астахов Иван Михайлович (15.05.1921 – 03.03.1944)

- 139. Астахов Иван Михайлович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М ., 1987. Т. 1 : (Абаев-Любичев). С. 85.
- 140. Астахов Иван Михайлович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (A-Л). С. 30.
- 141. Варфоломеев, В. Когда кончились боеприпасы / В. Варфоломеев // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 61-63. Библиогр.: с. 617.
- 142. Варфоломеев, В. Почерк воздушного воина / В. Варфоломеев // Новомосковская правда. 2004. 8 мая.

Батяев Василий Сергеевич

(11.02.1920 - 28.05.1970)

- 143. Батяев Василий Сергеевич // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов.: в 2 т. М., 1988. Т. 1: (Абаев-Любичев). С. 129.
- 144. Батяев Василий Сергеевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (A-Л). С. 48.
- 145. Аполлонова, А. Прикрывая войска... / А. Аполлонова // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 76-77.
- 146. Смирнов, Н. Заговоренный Васёк / Н. Смирнов // Новомосковская правда. 2005. 16 апр. ил., фото.

Вагин Сергей Тимофеевич (06.10.1923)

- 147. Вагин Сергей Тимофеевич // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов.: в 2 т. М., 1988. Т. 1: (Абаев-Любичев). С. 234.
- 148. Вагин Сергей Тимофеевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (А-Л). С. 94.
- 149. Силаев, Р. Последние удары по логову врага / Р. Силаев // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 107-108. Библиогр.: с. 618.

Голицин Анатолий Васильевич (29.06.1908 – 13.12.1978)

- 150. Голицин Анатолий Васильевич // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1987. Т. 1 : (Абаев-Любичев). С. 335.
- 151. Голицин Анатолий Васильевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1: (A-Л). С. 137.
- 152. Аполлонова, А. Закон поведения / А. Аполлонова // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 139-140. Библиогр.: с. 619.

153. Сидоров, И. На горящем самолете / И. Сидоров // Герои огненных лет : очерки о Героях Советского Союза-ярославцах. – Ярославль, 1974. – С. 102-103.

Головин Иван Васильевич (16.10.1920 – 25.04.1965)

- 154. Головин Иван Васильевич // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов: в 2 т. М., 1987. Т. I: (Абаев-Любичев). С. 338.
- 155. Головин Иван Васильевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. I : (А-Л). С. 139.
- 156. Ивлев, И. На пути к победе / И. Ивлев // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. C. 141.

Демидов Александр Александрович (15.01.1915 – 18.02.1988)

- 157. Демидов Александр Александрович // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов.: в 2 т. М., 1987. Т. І: (Абаев-Любичев). С. 415.
- 158. Демидов Александр Александрович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. I : (А-Л). С. 170.
- 159. Демидов Александр Александрович // Навечно в сердце народном. 2-е изд., доп. и испр. Минск, 1977. С. 129.
- 160. Минутко, И. Три дня в студеной воде / И. Минутко // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 186-187. Библиогр.: с. 621.

Загрядский Иван Иванович (27.12.1918 – 18.01.1986)

- 161. Загрядский Иван Иванович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1987. Т. 1 : (Абаев-Любичев). С. 520.
- 162. Загрядский Иван Иванович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (A-Л). С. 215.

163. Аполлонова, А. Наступают гвардейцы / А. Аполлонова // Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983 — С. 228-229. — Библиогр.: с. 623.

Карасёв Борис Иванович (28.07.1919)

- 164. О награждении государственными наградами Российской Федерации активных участников Великой Отечественной войны 1941–1945 годов // Собр. законодательства РФ. 1997. № 39. Ст. 4532.
- В т. ч. о присвоении звания Героя Российской Федерации Б. И. Карасёву
- 165. Карасёв Борис Иванович // Край наш Тульский: путеводитель / [авт. коллектив в составе : В. И. Боть, В. В. Куликов, С. Д. Ошевский, В. Ф. Пахомов, А. П. Шибаев и др.]; [сост. В. В. Куликов]. [Изд. перераб. и доп.]. Тула, 2007. С. 613.
- 166. Большаков, В. Похороненный трижды заживо... / В. Большаков // Тул. известия. 2001.-20 апр.
- 167. Анина, Н. Городу есть кем гордиться / Н. Анина // Новомосковская правда. 2003.-23 авг.
 - В т. ч. о Б. И. Карасёве.
- 168. Большаков, В. Борис Карасёв в гостях у новомосковцев / В. Большаков // Новомосковская правда. 1998. 21 апр.

Карпов Александр Алексеевич (25.09.1920 – 21.02.1975)

169. Карпов Александр Алексеевич // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов.: в 2 т. – М., 1987. – Т. 1: (Абаев-Любичев). - С. 631-632.

Кудрявцев Николай Гаврилович (19.11.1922)

170. Кудрявцев Николай Гаврилович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. – М., 1987. – Т. 1 : (Абаев-Любичев). - С. 794.

- 171. Кудрявцев Николай Гаврилович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. I : (А-Л). С. 292.
- 172. Радченко, В. И днем и ночью / В. Радченко // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983 С. 298-300.

Кукунин Сергей Александрович (1898 – 12.07.1943)

- 173. Кукунин Сергей Александрович // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов.: в 2 т. М., 1987. Т. 1: (Абаев-Любичев). С. 812.
- 174. Кукунин Сергей Александрович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. I : (А-Л). С. 297.
- 175. Атласов, А. Грудью на амбразуру / А. Атласов // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 307-309. Библиогр.: с. 625.
- 176. День в истории: 1941-1945 гг. // Тул. известия. 2009. 10 июля.
 - В т. ч. о С. А. Кукунине.
- 177. Домнина, Γ . В памяти нашей навечно / Γ . Домнина // Новомосковская правда. 2000. 26 янв.
- 178. Щербатых, Н. Связующие нити памяти / Н. Щербатых // Новомосковская правда. 1999. 23 февр.

Новые факты биографии, найденные в Дагестане.

См. также: № 281.

Курбатов Георгий Дмитриевич (07.04.1919 – 15.11.1944)

- 179. Курбатов Георгий Дмитриевич // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1987. Т. 1 : (Абаев-Любичев). С. 824.
- 180. Курбатов Георгий Дмитриевич // Тульский биогр. словарь : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (А- Π). С. 302.

181. Бороздинский, М. Торпедный катер возвратился / М. Бороздинский // Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 316-318.

Мальцев Иван Александрович (25.02.1918 – 14.01.1987)

- 182. Мальцев Иван Александрович // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов.: в 2 т. М., 1988. Т. 2: (Любов-Ящук). С. 29.
- 183. Мальцев Иван Александрович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 15.

Маркин Сергей Степанович (18.06.1918 – 13.05.1977)

- 184. Маркин Сергей Степанович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 40.
- 185. Маркин Сергей Степанович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2: (M-Я). С. 16.
- 186. Маркин Сергей Степанович // Навечно в сердце народном. 2-е изд., доп. и испр. Минск, 1977. С. 294.
- 187. Бороздинский, М. До полной победы / М. Бороздинский // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. C.~338-339. Библиогр.: с.~627.

Полукаров Николай Тихонович (25.09.1921 – 22.05.1996)

- 188. Полукаров Николай Тихонович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 295.
- 189. Полукаров Николай Тихонович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 104.
- 190. Полукаров, Н. Т. Атакует «черная смерть» / Н. Т. Полукаров. Тула : Приок. кн. изд-во, 1973. 112 с.
- 191. Бундюков, А. В стремительных атаках / А. Бундюков // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 421-423. Библиогр.: с. 630.

192. Большаков, В. Парнишка из Бобровки / В. Большаков // Новомосковская правда. - 1993. — 29 окт.

Присягин Николай Алексеевич

(28.12.1918 - 06.12.1979)

- 193. Присягин Николай Алексеевич // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 319-320.
- 194. Присягин Николай Алексеевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 116.
- 195. Бундюков, А. В уличных боях / А. Бундюков // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 438. Библиогр.: с. 631.

См. также: № 281

Романов Егор Дмитриевич

(05.12.1905 - 19.03.1986)

- 196. Романов Егор Дмитриевич // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 368.
- 197. Романов Егор Дмитриевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 139.
- 198. Бундюков, А. Под разрывами мин и снарядов / А. Бундюков // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, $1983.-\mathrm{C}.449\text{-}450.$

Сапелкин Иван Фёдорович (04.12.1921 – 16.02.1993)

- 199. Сапелкин Иван Фёдорович // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов.: в 2 т. М., 1988. Т. 2: (Любов-Ящук). С. 416.
- 200. Сапелкин Иван Фёдорович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 161.
- 201. Сапелкин Иван Фёдорович // Боевое созвездие орловцев / П. И. Фролов, В. А. Пирогов, А. А. Макушев. Тула, 1984.-C.269-270.

- 202. Бундюков, А. Огонь на себя / А. Бундюков // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 468.
- 203. «А слава тех не умирает, кто за отечество умрёт» // Новомосковская правда. 1992. 22 февр.
- 204. Памяти товарища : [некролог] // Новомосковская правда. 1993. 23 февр.

См. также: № 75.

Себрова Ирина Фёдоровна (25.12.1914 – 05.04.2000)

- 205. Себрова Ирина Фёдоровна // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 427.
- 206. Себрова Ирина Фёдоровна // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 161.
- 207. Из Наградного листа на командира звена 46-го гвардейского авиационного полка гвардии лейтенанта И. Ф. Себрову // Все для победы: Тул. обл. в годы Великой Отечественной воины 1941-1945 гг.: сб. док. материалов. Тула, 1985. С. 288-291.
- 208. Себрова Ирина Фёдоровна // Навечно в сердце народном. 2-е изд., доп. и испр. Минск, 1977. С. 406.
- 209. Себрова, И. Летели бомбы на врага / И. Себрова // Тулячек славные дела. Тула, 1975. С. 209-214.
- 210. Атласов, А. 1008 боевых вылетов / А. Атласов // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 472-474
- 211. Ильин, Н. Труженицы фронтового неба / Н. Ильин // Герои огненных лет : в 3 кн. М., 1978. Кн. 3. С. 433-439.
- 212. Кравцова, Н. Тысяча восемь боевых вылетов / Н. Кравцова // Героини : очерки о женщинах-Героях Советского Союза. М., 1969. Вып. 2. С. 264-275.
- 213. Кравцова, Н. От заката до рассвета / Н. Кравцова // Дочери России : сборник. М., 1975. С. 9-31.

214. Куклаков, А. Ирина из Тетяковки / А. Куклаков // Новомосковская правда. — 1992. — 7 марта.

Сидоров Дмитрий Степанович (1925 – 29.01.1944)

- 215. Сидоров Дмитрий Степанович // Герои Советского Союза: краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2: (Любов-Ящук). С. 457.
- 216. Сидоров Дмитрий Степанович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 179.
- 217. Бороздинский, М. Верность военной присяге / М. Бороздинский // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 487-488. Библиогр.: с. 632.

Стрижков Матвей Петрович (04.08.1914 – 05.05.1989)

- 218. Стрижков Матвей Петрович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 531.
- 219. Стрижков Матвей Петрович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2: (M-Я). С. 206.
- 220. Аполлонова, А. Бой в тылу врага / А. Аполлонова // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 501-502. Библиогр.: с. 633.
- 221. Клевак, В. Жил в городе Герой / В. Клевак // Новости. 1993. 10 авг.

См. также: № 281, 293.

Трещёв Константин Михайлович (31.12.1922)

- 222. Трещёв Константин Михайлович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 599.
- 223. Трещёв Константин Михайлович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 248.

224. Минутко, И. Время подвига — вся война / И. Минутко // Бессмертен подвиг их высокий. — Тула, 1983. — С. 539-540.

Фалин Василий Константинович (26.04.1919 - 06.07.1958)

- 225. Фалин Василий Константинович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 637-638.
- 226. Фалин Василий Константинович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 268.
- 227. Смирнов, Н. Сквозь все преграды / Н. Смирнов // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 551-552. Библиогр.: с. 634.

Федотов Семён Васильевич (02.02.1913 – 09.07.1980)

228. Федотов Семён Васильевич // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. — М., 1988. — Т. 2 : (Любов-Ящук). - С. 647.

Фролов Михаил Иванович (13.11.1911 – 20.10.1943)

- 229. Фролов Михаил Иванович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. М., 1988. Т. 2 : (Любов-Ящук). С. 666.
- 230. Фролов Михаил Иванович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 282.
- 231. Елькин, А. Ценою своей жизни / А. Елькин // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 555-556. Библиогр.: с. 634.

Шаров Дмитрий Михайлович (07.11.1918 – 15.04.1952)

232. Шаров Дмитрий Михайлович // Герои Советского Союза : краткий биогр. слов. : в 2 т. — М., 1988. — Т. 2 : (Любов-Ящук). - С. 760.

- 233. Шаров Дмитрий Михайлович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 317.
- 234. Шаров Дмитрий Михайлович // Буров А. В. Твои герои, Ленинград / А. В. Буров. 2-е изд., доп. Л., 1970. С. 608.
- 235. Радченко, В. Предел возможности... / В. Радченко // Бессмертен подвиг их высокий. Тула, 1983. С. 585-586. Библиогр.: с. 635.

Кавалеры ордена Славы

Акиньшин Александр Васильевич (1921)

- 236. Акиньшин Александр Васильевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (А-Л). С. 14.
- 237. Аполлонова, А. Гвардейский маршрут / А. Аполлонова, В. Попов // Аполлонова А. Солдатская слава туляков / А. Аполлонова, В. Попов. Тула, 1981. С. 14-22.

Бажанов Михаил Дмитриевич (1920)

- 238. Бажанов Михаил Дмитриевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (A-Л). С. 34.
- 239. Аполлонова, А. Отважный минометчик / А. Аполлонова, В. Попов // Аполлонова А. Солдатская слава туляков / А. Аполлонова, В. Попов. Тула, 1981. С. 211-214.

Комов Фёдор Александрович (09.12.1923 – 13.11.2001)

- 240. Комов Фёдор Александрович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 1 : (А-Л). С. 269.
- 241. Аполлонова, А. А колеса все стучат... / А. Аполлонова, В. Попов // Аполлонова А. Солдатская слава туляков / А. Аполлонова, В. Попов. Тула, 1981. С. 62-75.
- 242. Бондаренко, А. Солдатская слава / А. Бондаренко // Новомосковская правда. 1993. 16 дек.

- 243. Анина, Н. Сколько пройдено верст, сколько прожито лет... / Н. Анина // Новомосковская правда. 1998. 9 дек.
- 244. Логунов, А. Какие праздники бывали.../ А. Логунов // Наш выбор. -1995. -№ 10 (апр.).

См. также: № 75.

Сабанин Михаил Григорьевич (1923 – 1956)

- 245. Сабанин Михаил Григорьевич // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 152.
- 246. Аполлонова, А. Критерий твоей ценности / А. Аполлонова, В. Попов // Аполлонова А. Солдатская слава туляков / А. Аполлонова, В. Попов. Тула, 1981. С. 138-142.

Федонов Аркадий Тихонович

(03.10.1925 - 1996)

- 247. Федонов Аркадий Тихонович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. Тула, 1996. Т. 2 : (М-Я). С. 270-271.
- 248. Аполлонова, А. Слава боевая и трудовая / А. Аполлонова, В. Попов // Аполлонова А. Солдатская слава туляков / А. Аполлонова, В. Попов. Тула, 1981. С. 176-182.
- 249. Аркадию Тихоновичу Федонову 70 лет // Новомосковская правда. 1995. 10 окт.
- 250. Большаков, В. Прощальное слово А. Т. Федонову / В. Большаков // Новомосковская правда. 1996. 17 янв.
- 251. Пешков, А. Славный человек / А. Пешков // Наш выбор. 1995. № 11.

См. также: № 75, 294.

Фёдоров Василий Устинович

(1924 - 1960)

252. Фёдоров Василий Устинович // Тульский биогр. слов. : в 2 т. – Тула, 1996. – Т. 2 : (М-Я). - С. 272.

253. Аполлонова, А. Охотник за «языками» / А. Аполлонова, В. Попов // Аполлонова А. Солдатская слава туляков / А. Аполлонова, В. Попов. — Тула, 1981. — С. 183-186.

В блокадном Ленинграде

254. Леонова, Е. Навсегда ленинградцы / Е. Леонова // Новомосковская правда. - 2004. - 23 марта. - ил., фото.

О вручении памятных медалей новомосковцам, пережившим блокаду.

255. Шурин, А. Поздравляли героев-блокадников / А. Шурин // Новомосковская правда. - 2004. - 30 янв.

О встрече горожан, переживших блокаду.

256. Щербатых, Н. Как живут бывшие солдаты? / Н. Щербатых // Новомосковская правда. - 2008. - 3 мая. - ил., фото.

О результатах Всерос. рейда по изучению соц.-бытовых условий жизни ветеранов войны, переживших блокаду.

.

- 257. Шурин, А. Лед идет / А. Шурин // Новомосковская правда. 2008. 25 янв.
 - Р. В. Лазутина, пережившая блокаду Ленинграда.
 - 258. Пырьев, А. Белый снег. Белое безмолвие...
- / А. Пырьев // Новомосковская правда. 2006. 27 янв.
 - А. А. Нечаева, пережившая блокаду Ленинграда.
- 259. Тюленев, Ф. Награждена грамотой / Ф. Тюленев // Новомосковская правда. 1999. 20 авг.
 - А. А. Пережогина, рук. гор. о-ва блокадников.

См. также: № 53, 234.

Книга Памяти

260. Книга памяти: 1941-1945 : Рос. Федерация. Тул. обл. : в 11 т. - Тула, 1994 - 2002.

Т. 8: Новомосковский район, Одоевский район, Плавский район. - 1994. - 407 с.: ил.

- 261. Солдаты Победы, 1941-1945 : Рос. Федер. : Тульская обл. : в 6 т. Тула, 2004 2005.
- Т. 8 : Ленинский район, Новомосковский район. 2004. 672 с. : ил.
- 262. Книга памяти воинов-сталиногорцев (новомосковцев), погибших на полях сражений Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Новомосковск, 1993. 351 с.
- 263. Алексеев, А. К юбилею всю правду о войне / А. Алексеев // Новомосковская правда. 2004. 28 авг.
 - О Книге памяти «Солдаты Победы».
- 264. Бондаренко, А. Книга человеческих судеб / А. Бондаренко // Новомосковская правда. 1992. 30 сент.

О создании гор. книги Памяти.

265. «Солдаты Победы. 1941-1945 гг.» // Новомосковская правда. - 2004. - 15 мая.

О выходе в свет 1-го тома Книги Памяти с единым поименным списком новомосковцев, участников Великой Отечественной войны.

Памятники Великой Отечественной войны

266. Васильева, Л. Это нужно не мертвым - это нужно живым / Л. Васильева // Новомосковская правда. - 2004. - 24 сент.

О создании Доски почёта Героев Советского Союза города и р-на.

267. Герои на аллее славы // Новомосковская правда. - 2005. - 6 мая. - С. 1.

О торжественном открытии Аллеи славы, посвящен. новомосковцам-героям Советского Союза, Героям России, кавалерам ордена Славы.

268. Попова, А. Героям - вечная память / А. Попова // Деловой посредник. - 2004. - 6 окт.

Об установлении в Новомосковске Доски почёта Героев Советского Союза.

Боевая машина -13 («Катюша»)

269. Лифке, А. Подводные арсеналы / А. Лифке // Тул. курьер. - 2001. - № 13. - С. 8.

Об истории поднятия со дна Шатского водохранилища «Катюши» времен войны и об установлении её на постаменте в г. Новомосковске.

270. Никольский, В. Сухопутная подводная бронетехника / В. Никольский // Мол. коммунар. - 1997. - 169 апр. - С. 3.

O находках в водоёмах p-на военной техники, в т. ч. EM-13 (Катюша).

271. Русанов, А. «Катюша» из 41-го / А. Русанов // Тул. известия. - 2005. - 29 янв.

Об уникальном памятнике, боевой машине залпового реактивного огня.

272. Юбилей «Катюши» // Новомосковская правда. - 1998. - 26 нояб.

10 лет назад на Советской площади была установлена «Катюша».

См. также: № 18.

* * *

273. Валентинов, В. Вечная слава воинам-героям / В. Валентинов // Новомосковская правда. - 1999. - 8 мая.

На братской могиле в Урванском лесу открыт памятный камень.

274. Викторов, К. Помнят сердца : открытие мемориального комплекса и парка памяти / К. Викторов // Новомосковская правда. - 1985. - 9 мая.

* * *

275. 8 мая в Новомосковске состоялось торжественное открытие памятника, посвящ. **50-летию Великой Победы** // Грани. - 1995. - № 19.

276. Земляков, Н. ...И открыли памятник-загадку / Н. Земляков // Новомосковская правда. - 1995. - 8 июля.

Братские могилы

277. Государственный список памятников истории и Новомосковского района Тульской Тульского края // Культурное наследие COCT. Н. И. Безрукая, Л. Б. Вояковская, Л. Е. Зарудская, Е. В. Зайцева, О. А. Зеленина, Е. В. Иванова, О. Н. Кондрашова, Е. С. Кулагина, Р. С. Левада, Е. С. Калачева, Л. С. Лемешева, В. И. Нитенберг, П. П. Полторыхин; отв. за вып. О. В. Дорохина]; Департамент культуры Тул. обл., Центра по охране и использованию памятников истории и культуры. – [Изд. перераб. и доп.]. - Тула, 2006. – С. 172-174.

В т. ч. о братских могилах на территории Новомоск. р-на.

278. Лифке, А. Имена их неизвестны... / А. Лифке // Тул. известия. - 2008. - 25 июня. — См. также : Алексеев, А. Герои не забыты / А. Алексеев // Новомосковская правда. - 2008. - 26 июня. - ил., фото.

О перезахоронении на новомоск. кладбище праха семи воинов, могилы которых были обнаружены поисковиками из отряда «Сталиногорск» военно-патриот. движения «Восточный фронт».

279. Кирсанова, М. Чтобы не было стыдно / М. Кирсанова // Новомосковская правда. - 1994. - 26 июля.

О братских могилах на территории р-на.

280. Назаренко, В. Память сердца / В. Назаренко // Новомосковская правда. - 1995. - 6 мая.

О братской могиле в д. Ключёвка.

Мемориальные доски

281. Память священна // Новомосковская правда. - 2008. - 24 июля. – См. также : Зуев, А. Героям войны и труда / А. Зуев // Деловой посредник. - 2008. - № 30. - С. 23.

В честь С. Кукунина, Н. Присягина, М. Стрижкова, С. Садовского, А. Бережного, Г. Трещева.

282. Русанов, А. Имени первого директора / А. Русанов // Тул. известия. - 2003. - 10 окт. - С. 1.

На здании шк. № 4, **И. Т. Андросову,** участнику войны, бывшему директору школы.

283. Щербатых, Н. Врачу и человеку... / Н. Щербатых // Новомосковская правда. – 2001.-20 окт. - ил., фото.

На здании медсанчасти «НАК «АЗОТ», **И. П. Барскому**, заслуженному врачу РСФСР, врачу госпиталя для военнопленных в Сталиногорске, почётному гражданину города.

284. Щербатых, Н. Редактору посвящается... / Н. Щербатых // Новомосковская правда. — 2007. — 7 нояб. - ил., фото.

На здании администрации р-на, **А. С. Бондаренко,** ветерану войны, члену Союза журналистов СССР, бывшему редактору газ. «Новомосковская (Сталиногорская) правда», почётному гражданину города.

285. Щербатых, Н. Директора помнят, память о нём чтят / Н. Щербатых // Новомосковская правда. - 2001. — 4 янв. - ил., фото.

На здании упр. ОАО «Новомосковскогнеупор», **М. И. Довнару**, ветерану войны, кавалеру ордена Трудового Красного Знамени и ордена «Знак Почета», бывшему директору шамотного з-да, почётному гражданину города.

286. Земляка не забыли // Новомосковская правда. - 2005. - 10 июня. – См. также: Щербатых, Н.

Прославившему город / Н. Щербатых // Новомосковская правда. - 2005. - 21 июня. - С. 4.

На здании физкультурно-оздоровит. центра «Олимп», **А. М. Долгушину,** погибшему в годы войны, заслуженному мастеру спорта, чемпиону СССР по академич. гребле.

287. Щербатых, Н. Имя, вошедшее в историю / Н. Щербатых // Новомосковская правда. — 1999. — 1 дек. - ил., фото.

На здании ОАО «НИАП», **Л. И. Козлову,** ветерану войны, лауреату Гос. премии СССР, первому директору фил. Гос. ин-та азотной пром-сти, почётному гражданину города.

288. Академик из Прохоровки // Новомосковская правда. - 2006. - 9 нояб. - ил., фото.

На здании Прохоровской шк., **В. Г. Маликову**, участнику войны и Парада Победы на Красной площади.

289. «В памяти нашей сегодня и вечно...» // Новомосковская правда. — 1999. — 7 авг.

На доме № 2/14 по ул. Кирова, **А. И. Мужичкову**, ветерану войны, кавалеру ордена Октябрьской революции, Трудового Красного Знамени, заслуженному строителю РСФСР, бывшему упр. трестом «Новомосковскхимстрой», почётному гражданину города.

290. Васильева, Л. «В этом доме жил...» / Л. Васильева // Новомосковская правда. - 1999. - 11 сент.

На доме № 18 по ул. Берёзовой, **С. Я. Позднякову**, участнику войны, поэту и рабкору газеты «Новомосковская (Сталиногорская) правда».

291.~B память о земляке // Новомосковская правда. - 1988. - 11 июня.

На доме № 21/12 по ул. Горького в г. Сокольники, **И. М. Самсонову**, ветерану войны, бывшему пред. испол-

нит. ком. гор. Совета депугатов трудящихся г. Сокольники, почетному гражданину г. Сокольники.

292. День памяти **Н. М. Семенихина** // Новомосковская правда. - 1996. - 24 дек. - ил., фото.

На здании упр. НАК «Новомосковскбытхим», **Н. М. Семенихину**, участнику войны, кавалеру ордена Красной Звезды, Трудового Красного Знамени, бывшему директору АК «Новомосковскбытхим», почётному гражданину города.

293. Об открытии мемориальной доски // Новомосковская правда. - 1990. - 9 мая.

На доме № 38-а по ул. Комсомольской, **М. П. Стрижкову**, участнику войны, бывшему работнику химкомбината.

294. Большаков, В. ...Это нужно живым / В. Большаков // Новомосковская правда. — 1998. — 24 июня.

На доме № 1 по ул. Олимпийской, **А. Т. Федонову,** кавалеру ордена Славы I, II, III степ., ордена Красной Звезды II степ., медали «За отвагу».

Именной указатель

Акиньшин, А. В.	236-237
Алексеев, А.	42, 106, 109, 263, 278
Алексеев, И. П.	131-134
Алексеев, И. Т.	65
Алексеенков, И. Д.	39-40
Алесенко, Ю.	11
Алов, В.	123
Алпатова, Е. Н.	41-43
Алтухова, К. В.	44
Андреев, А. В.	45
Андрейченко, В. М.	46
Андросов, И. Т.	282
Анина, Н.	80, 107, 110, 167, 243
Аполлонова, А.	145, 152, 163, 220, 237, 239, 241,
	246, 248, 253
Арчаков, Н. И.	135-138
Астахов, В. Н.	47
Астахов, И. М.	139-142
Атласов, А.	175, 210
Бабкин, И. А.	48
Бажанов, М. Д.	238-239
Банников, И. А.	49
Барский, И. П.	283
Батяев, В. С.	143-146
Безрукая, Н. И.	277
Белякова, К. А.	50
Бережной, А.	281
Боть, В. И.	164
Белоусова, В. Т.	5
Бернасовский, И.	48
Бизина, 3.	14

Бодрова, Н. И.	53
Болдырев, П. И.	51
Большаков, В. А.	74, 77, 89, 114, 121, 129, 166, 168,
	192, 250, 294
Бондаренко, А. С.	15, 52, 59, 90, 124, 242, 264, 284
Бородина, А. П.	54
Бороздинский, М.	181, 187, 217
Боть, В. И.	165
Бровкин, В. А.	40
Брыков, Н. П.	55
Бундюков, А.	191, 195, 198, 202
Буров, А. В.	234
Бурцева, Л.	54
Вагин, С. Т.	147-149
Валентинов, В.	273
Варфоломеев, В.	141-142
Васильева, Л.	266, 290
Викторов, К.	274
Воробьёв, В.	16
Востриков, И.	95
Вояковская, Л. Б.	277
Вуйчик, И. И.	57
Вылевок, И. Н.	56
Гамрецкая, Е.	72, 84
Герасимов, А.	18
Гладков, А. В.	19
Гладышева, В.	20
Глашкин, Н. И.	58
Голицин, А. В.	150-153
Головин, И. В.	154-156
Гоник, Ф. И.	59-60
Горшков, И. М.	61
Дагаев, Л.	53, 55, 61, 62-63, 65, 67, 122

Демидов, А. А.	157-160
Добров, П. В.	3
Довнар, М. И.	285
Докторов, С. Г.	56
Долгушин, А. М.	286
Долженкова, Т.	21
Доньшин, В. М.	64
Домнина, Г.	36, 43, 177
Дорохина, О. В.	277
Дорохов, Н. И.	65
Дронов, А. И.	65
Елькин, А.	231
Емкужев, Г. Х.	66
Ермакова, А.	85
Ермоченко, М.	100
Ерофеева, А. Т.	67
Ефремичев, Н. И.	65
Жеребцов, И.	68
Жеребцова, Л.	68
Жимолостов, Е. М.	69-70, 112
Загрядский, И. И.	161-163
Зайцева, Е. В.	277
Зарудская, Л. Е.	277
Зеленина, О. А.	277
Земляков, Н.	276
Зубакова, Н.	12-13, 105
Зуев, А.	281
Иванов, А. П.	71
Иванов, Д. Е.	72
Иванова, Е.	118
Иванова, Е. В.	277
Ивлев, И.	156
Ильин, Н.	211

Казаченко, В.	73
Калачева, Е. С.	277
Каменский, А.	69
Камышева, Е.	22
Карамнов, И.	50
Карасёв, Б. И.	164-168
Карпов, А. А.	169
Кащирин, Д.	74
Киреев, В. В.	130
Кирсанова, М.	279
Кирюхина, Ю.	46
Клевак, В.	96-97, 221
Козлов, Л. И.	287
Колесник, А. Д.	3
Комов, Ф. А.	75, 240-244
Кондрахина, Е. А.	10
Кондрашова, О. Н.	277
Корж, П. Г.	76
Коробка, И. М.	77
Коротченя, А. К.	78
Костина, П.	57
Кравцова, Н.	212-213
Кривич, В. Г.	79
Крицын, В. Е.	80
Крупенина, Ю. Н.	5
Кудрявцев, Н. Г.	170-172
Кузнецов, В. И.	81
Куклаков, А.	214
Кукунин, С. А.	173-178, 281
Кулагина, Е. С.	277
Куликов, В. В.	165
Куманев, Г. А.	3
Курбатов, Г. Д.	179-181

Курышкин, Г. А.	82
Лазутина, Р. В.	258
Ларионов, М. С.	83
Левада, Р. С.	277
Левина, В.	51
Лемешева, Л. С.	277
Леонова, Е.	255
Леонова, Л. В.	84
Лифке, А.	41, 269, 278
Логунов, А.	244
Локтионов, И. Т.	85
Лопатин, В.	86
Лопатин, Н.	87
Луговой, Т.	88
Лунев, А. Ф.	89
Лупинос, И. Г.	90
Лупинос, Л. С.	90
Макманов, Н. Ф.	95
Макрушин, И. В.	91
Макушев, А. А.	201
Маликов, В. Г.	288
Мальцев, И. А.	182-183
Маркин, С. С.	184-187
Матвеева, В. Ф.	84
Мелихов, А.	23
Метелева, В. В.	5
Минаков, В.	92
Минаков, Н. Н.	35, 37
Минутко, И.	160, 224
Мишенков, Ф. Ф.	93
Мочалин, Д.	94
Мужичков, А. И.	289
Мусатов, Н.	24

Назаренко, В.	73, 93, 108, 280
Наливайко, Ю.	64
Наследухов, Е.	49
Нечаева, А. А.	259
Никольский, В.	270
Нитенберг, В. И.	277
Новиков, А. В.	95
Новиков, А. Г.	96
Новиков, Н. В.	97-99
Никольская, Л.	25
Нуцков, В. Г.	100
Огурцова, Р. В.	101
Орлов, В. И.	102
Ошевский, С. Д.	165
Пальгуев, А. А.	103-104
Панов, В. П.	105
Пахомов, В. Ф.	165
Пережогина, А. А.	257
Пешков, А. С.	78, 251
Пирогов, В. А.	201
Погост, А.	37, 127
Поздняков, С. Я.	290
Полторыхин, П. П.	277
Полукаров, Н. Т.	188-192
Попов, В.	26, 237, 239, 241, 246, 248, 253
Попова, А.	268
Почуев, В.	38, 106
Присягин, Н. А.	193-195, 281
Пырьев, А.	7, 56, 70, 81, 98, 101-104, 117, 126,
	128, 259
Радченко, В.	172, 235
Разина, Г.	27
Решетников, Н.	107

Романов, Е. Д.	196-198
Русанов, А.	271, 282
Рязанов, В.	66
Сабанин, М. Г.	245-246
Савоськина, О.	115
Садовский, С.	281
Садыков, З. Н.	95
Самойлова, Е.	28
Самсонов, И. М.	291
Сапелкин, И. Ф.	75, 199-204
Свиридова, М.	99
Себрова, И. Ф.	205-214
Сегеда, Г. Н.	58
Седугин, В. И.	10, 29,
Селезнёв, А. И.	108
Селиванов, И. Г.	109-111
Семенихин, Н. И.	292
Сивцов, А.	8
Сидоров, Д. С.	215-217
Сидоров, И.	153
Силаев, Р.	149
Симонов, И.	112
Слабиков, Е. В.	113
Слабикова, Т. В.	113
Смирнов, И.	114
Смирнов, Н.	50, 134, 138, 146, 227
Соколов, В. В.	95
Сорокин, Н.	116
Соловьёв, П. М.	115
Солошенко, И. П.	31
Стрижков, М. П.	218-221, 281, 293
Ступин, П. С.	117
Судоплатов, Н. П.	31

Сухов, Н. П.	118
Творогов, Н. П.	30
Теряева-Потапова, Н.	119
Трещёв, Г.	281
Трещёв, К. М.	222-224
Туманян, А. А.	31
Тюленев, Ф.	257
Угрина, А.	9
Усачёв, И.	137
Фалин, В. К.	225-227
Федонов, А. Т.	75, 247-251, 294
Федотов, С. В.	228
Фёдоров, В. У.	252-253
Фомин, М. Е.	120
Фролов, М. И.	229-231
Фролов, П. И.	94, 201
Халилова, Н.	120
Цалков, А. Л.	121
Черных, Г. М.	122
Чуенков, А. И.	123
Чуйко, И.	32
Чупрасов, Б. Н.	124
Шаров, Д. М.	232-235
Шацких, Л. И.	125
Шибаев, А. П.	165
Шилов, Б. И.	126
Шурин, А.	254, 258
Щербатых, Н.	60, 116, 125, 178, 256, 283-287
Юдин, С. В.	127
Юрищева, М. Г.	84
Янков, В. П.	128
Япринцев, А. А.	56, 129

Географический указатель

Березовая, ул.	290
Берлин, г.	45, 91, 114
Бобровка, д.	192
Горького, ул.	291
Гремячее, с.	20
Дагестан, респ.	178
Днепр, р.	134
Дон, р	1
Иван-Озеро, с.	27
Керчь, г.	74
Кирова, ул.	289
Ключевка. д.	280
Комсомольская, ул.	293
Красная. пл.	288
Ленинград, г.	53, 234, 254-259
Ленинский, р-н	261
Любовка, д.	112
Мещовск, г.	114
Москва, г.	2
Московская, обл.	2
Новомосковск, г.	1-3, 5, 10, 16, 56, 268-269
Новомосковский, р-н	2, 34, 260-261, 277
Одоевский, р-н	260
Олимпийская, ул.	294
Плавский, р-н	260
Подмосковный угольный,	1
бассейн	
Подосинки, д.	12
Прохоровка, д.	74, 288
Прага, г.	25
Советская, пл.	272

Сокольники, г.	291
Сталинград, г.	117
Сталиногорск, г.	1-2, 4-5, 7, 10-11, 13, 15, 17, 21,
	24-25, 29, 41, 45, 66, 83, 114,
	283
Сталиногорский, р-н	2
CCCP	1, 4
Тетяковка, д.	214
Тула, г.	3
Тульская, губ.	3
Тульская, обл.	3, 34, 260-261, 277
Урванский, лес	273
Шат (Шать), р.	1
Шатское, вдхр.	18

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3
От составителя	5
Город и район в годы Великой Отечественной войны (1941–1945)	7
Оккупация и освобождение города и района Молодежная подпольная организация «Смерть	
ФАШИЗМУ!» Новомосковцы в годы Великой Отечественной	10
ВОЙНЫ	10
Герои Советского Союза	21
Кавалеры Ордена Славы	32
В блокадном Ленинграде	34
Книга Памяти	34
Памятники Великой Отечественной войны	35
БРАТСКИЕ МОГИЛЫ	37
Мемориальные доски	
Именной указатель	41
Географический указатель	49